

# COMPARACIÓN ENTRE LOS MODELOS DEL UTILITARISMO, IGUALITARISMO, COMUNITARISMO, FEMINISMO Y LIBERTAD CON CAPACIDAD

Comparison between the models of utilitarianism, equalitarianism, communitarianism, feminism and freedom with capacity

Marco Alonso Pavajeau Cardiles<sup>1</sup>  
[marco.pavajeau@unipaz.edu.co](mailto:marco.pavajeau@unipaz.edu.co)

<sup>1</sup>Instituto Universitario de la Paz, Escuela de Ingeniería de Producción, Grupo de Investigación en Reingeniería, Innovación y Productividad, GREIP

Recibido: abril 27 de 2025 – Aceptado: noviembre 24 de 2025

## **Resumen**

Este artículo hace alusión a una comparación de modelos utilizados unos más que otros en nuestro diario vivir y que se encuentran de una manera u otra intrínsecos en nuestro actuar como ingenieros, el cual, inicia desde el concepto teórico, pasando por la perspectiva del colectivo social y llega a nuestro actuar profesional.

Este análisis conceptual está visionado de manera constructiva y para el desarrollo individual de cada profesional que hace parte de las ingenierías, en donde se verá identificado a través de compañeros, pareja, amigos y personas que hacen de nuestro diario vivir, una realidad que es atravesada por necesidades en donde las políticas internas y externas, estructuras organizacionales, la economía y otros factores, determinan un avance positivo o negativo de nosotros como ingenieros, hasta llegar en su defecto: de nuestro ser

**Palabras clave:** Utilitarismo, igualitarismo, comunitarismo, feminismo y Libertad.

## **Abstract**

This article refers to a comparison of models used more than others in our daily lives and that are found in one way or another intrinsic in our acting as engineers, which begins from the theoretical concept, goes through the perspective of the social group and reaches our professional act.

This conceptual analysis is visited in a constructive way and for the individual development of each professional who is part of the engineering, where it will be identified through classmates, partners, friends and people who make our daily life, a reality that is crossed by needs where internal and external policies, organizational structures, the economy and other factors, determine a positive or negative advance of us as engineers, until they reach in its absence.

**Keywords:** Utilitarianism, egalitarianism, communitarianism, feminism and freedom.

## I. INTRODUCCIÓN

Este artículo proporciona un análisis conceptual de cinco modelos que marcan de manera invisible el desarrollo de nuestra sociedad y la cultura misma que la ejerce, distintivamente del país en que nos encontramos, debido a que son términos significativos para el entendimiento y desarrollo de nuestro pensar, actuar y desarrollo colectivo, partes de las bases que nos forjan como comunidad, pueblo y nación.

Este artículo contiene información conceptual en cuanto a la forma de cómo penetra directa e indirectamente en las tomas de decisiones personales, laborales y estratégicas, al elevarlas como propias de toda sociedad competitiva, en igualdad o desigualdad. Así mismo, el entrelazar conceptos tan fuertes y/o determinantes nos ubica en un punto de análisis sobre quiénes y hacia dónde vamos, permitiendo de esta manera, una conjugación de saberes sobre los modelos de utilitarismo, igualitarismo, comunitarismo, feminismo y libertad con capacidad.

## II. DESARROLLO DEL ARTÍCULO

Para entrar en contexto, es necesario partir por el concepto declarado a nivel internacional de los mismos, los cuales son:

**Utilitarismo:** Doctrina filosófica moderna que considera la utilidad como principio de la moral.

Actitud que valora exageradamente la utilidad y antepone a toda su consecución.

**Igualitarismo:** Tendencia política que propugna la desaparición o atenuación de las diferencias sociales.

**Feminismo:** Doctrina social favorable a la mujer, a quien concede capacidad y derechos reservados antes los hombres.

Movimiento que exige para las mujeres iguales derechos que para los hombres.

Estos tres primeros conceptos son avalados por la Real Academia Española, mientras que por otra parte, el **Comunitarismo**, los expertos catalogan a esta palabra como; la mutua independencia del hombre y la estructura, en las cuales se exige una acción simultánea y coordinada, dirigidas a un tiempo en donde las verdades son medias, por otro lado, se define a su vez como la ideología que tiene por objetivo la instauración y desarrollo de un sistema socio-económico caracterizado por una estructura.

Por último, obtenemos la visión de Amalya Sen, la proyección del Desarrollo como Libertad o la **Libertad con Capacidad**, visto como calidad de vida y bienestar, un factor de crecimiento. Pero, para entender



en términos de aplicación todas estas ideologías como un proceso, debemos aplicarlo a una población, que, para efectos de este análisis, será nuestro país Colombia.

Nuestro territorio sin excepción, es una pieza más del conjunto de naciones que se ven afectadas, analizadas, diagnosticadas y que despiertan interés para entender y



conocer a fondo las conclusiones provistas en este ensayo.

### A. El feminismo

Tal vez el ideal o pensamiento más conocido es el feminismo, el cual por su catalogación de ismo (tendencia, doctrina o modo) lo convierte en un movimiento masivo y de nivel mundial, éste es una doctrina social que favorece o brinda el valor real del sexo femenino, discriminado desde la evolución misma de la sociedad, debido a la perspectiva dada como más física que intelectual, con llevándola a un estado irreal el cual generó necesidades de crear masas de mujeres, que apoyadas por hombres conocedores de la problemática, permitieron la aceptación paulatina de las exigencias de estas como figura con capacidades únicas e imprescindibles, permitiendo así, el acceso, disfrute y principio de oportunidad de obtener lo que en su mayor proporción hoy tienen.

En nuestro país Colombia, los antecedentes indican que la mujer, aún hoy en día, presenta una discriminación marcada en los altos cargos directivos de las compañías, en áreas productivas e incluso en los trabajos informales, mientras que en América Latina las mujeres lucharon por sus derechos tanto civiles como políticos desde mediados del siglo XIX, un poco después de Norte América y Europa, en donde tuvieron capacidad de voto para estos mismos tiempos.

La ideología de pelear por los mismos derechos de participación y representación en la sociedad para mujeres y hombres generó el feminismo, de lo cual, podemos terminar relacionándolo en mucha medida al igualitarismo, en donde éste se presenta como otra “tendencia que exige que todos los seres humanos deben ser tratados como iguales socialmente” (punto de partida del feminismo e incluso del desarrollo de la libertad), lo que conlleva a movimientos, marchas y luchas de derechos como la educación gratuita, mejores sistemas de salud, oportunidades laborales, desarrollo y demás sectores que desde ciertas perspectivas, son propias de la sociedad misma como un deber ser.

### B. El objetivo del Igualitarismo

El objetivo del igualitarismo por estabilizar y eliminar por completo las diferencias y aquellas distinciones que eclipsan de manera significativa a la sociedad, es el principio de este ismo, el cual en nuestro país se aplica fundamentado bajo una excelente constitución que protege, regula, asegura, vigila, brinda y lo expresa en toda su extensión, en donde utiliza la justicia como elemento esencial de la equidad en proporción a la virtud institucional de los bienes de las naciones, departamentos y municipios, brindando oportunidades de participar en iguales condiciones en los Consejos Municipales por ejemplo, activa participación ciudadana, capacidad de voz y voto, entre otras medidas de tipo social.

El igualitarismo definitivamente se lleva muy bien de la mano con el feminismo, e incluso, relación con los demás conceptos tratados en este artículo, como sucede con el utilitarismo, el cual, como indicamos anteriormente es una filosofía que considera la utilidad como principio de la moral y antepone todo a su consecución, en este punto, la esencia de definir la corrección de toda acción por su necesidad, lo convierte en consencuencialismo. Este proceso o formula que busca la felicidad, la satisfacción de preferencias, lo realmente valioso por cada individuo y su reflexión en cuanto a la racionalización imparcial de la vida social, podemos verla reflejada en el estado en general, el cual vigila y nos provee de la manera más moralista, sana y sin perjuicios el bien común y colectivo de todos los ciudadanos, sin discriminar o catalogar por razas, sexo, edad o características particulares de las comunidades, regiones o sociedades mismas, el igualitarismo se centra definitivamente en metas alcanzables y reales para el individuo o el colectivo, buscando la finalidad de ver cuantos se benefician.

Aunque su enfoque económico no toma en cuenta los costos de transferencias de ingresos, genera que el gravamen con impuestos de ingresos que los ciudadanos obtienen de sus fuentes de trabajo o ingreso, provocando la disminución de la labor de las mismas, en otras palabras, trabajen menos por lo mismo.

#### C. El Comunitarismo



Por otro lado, tenemos el comunitarismo, dirigido a los sistemas de organización y gestión políticos comunitarios que integran los intereses diversos del estado soberano, promovido principalmente por la interdependencia, la democracia cooperativa, el interés colectivo, las agrupaciones de diferentes índoles culturales y raizales, que finalmente se presentan a finales del siglo XX como una visión de la sociedad. En nuestro país, podemos argumentar que el comunitarismo se aplica en los principios liberales impresos en la constitución: la libertad, la justicia, los derechos y la igualdad son principios enmarcados en cada una de las normas, reglas, leyes y jurisprudencias del Estado.

El comunitarismo como tendencia (un tanto joven en comparación a otros modelos), ha contribuido al refuerzo de nuevos movimientos por sus ideales filosóficos, incluso va en contra del liberalismo argumentado por John Rawls, el cual propone opacar las demás teorías de la justicia y de la filosofía moral, incluyendo el utilitarismo, aunque desde mi perspectiva comparto mucho su contraposición frente al individualismo liberal, el cual atenta ante la relación humana social a las famosas y necesarias transacciones comerciales.

#### D. La Libertad con Capacidad

Por último, tenemos el Desarrollo de la Libertad de Amantya el cual propone desde la perspectiva lógica y coherente de un experto en economía y conocedor de la filosofía más pura, que *"los logros positivos de la gente resultan de las variables económicas, libertades políticas, poderes sociales, condiciones adecuadas para buena salud y educación básica y el fomento para el desarrollo de iniciativas"*.

Partiendo de esta premisa, el Desarrollo como Libertad me parece una visión amplia y aceptada que conjuga los aspectos más sencillos de la vida, el deber del estado y la responsabilidad de las organizaciones, además, adiciona términos como la responsabilidad social, la equidad, la libertad, el desarrollo sostenible, el pensar y actuar de la mejor manera pensando en los demás, el propender por una economía dirigida a beneficiar a todos, en fin, es en general un pensamiento que deslumbra por su manera de impactar fundamentalmente en la expansión de las libertades de los principios y valores, desde la integralidad de la economía y otros procesos ligados al desarrollo.

Este pensamiento se fundamenta en cinco principios que incluso, algunos de ellos prevalecen en el feminismo, igualitarismo, comunitarismo y el utilitarismo, los cuales son:

- Libertades políticas.
- Facilidades Económicas.
- Oportunidades Sociales.
- Garantías de transparencia.
- Redes de Seguridad.

Desde mi punto de vista coinciden porque son tendencias o filosofías de tipo social con elementos económicos, políticos e incluso religiosos, lo que facilita una penetración más ágil o flexible para su aceptación frente a la sociedad en general, lo que conlleva a ser analizada y tenida en cuenta a niveles incluso mundiales. En nuestro país el Desarrollo de Libertad lo veo en pañales, debido a las dificultades del estado en actuar de manera rápida y eficaz, el crecimiento de la desigualdad y la pobreza, por la economía que favorece al sector privado, por el abandono a ciertos territorios que carecen aún en el siglo XXI de los servicios básicos como los de salud.

Los beneficios y limitantes de cada uno de los modelos nos conducen a que se generen iniciativas progresivas y benéficas a la sociedad en general, por ejemplo, encontramos que empresas como Crepes & Waffles contrata para su red de restaurantes únicamente mujeres cabeza de hogar o madres solteras, con el objetivo de apoyar y proteger a través del trabajo, el bienestar de una familia debido a la ausencia de un padre que se responsabilice del mismo. La responsabilidad social puede ser vista de diferentes maneras y aunque esta discrimine talento humano potencial como mujeres profesionales y sin hijos, el contexto en que se presenta o expone esta realidad permite asegurar y/o solucionar dificultades evidentes en nuestra sociedad machista.



Muy seguramente el ejemplo anterior de feminismo va en contra del igualitarismo que busca en los aspectos sociales, igualar toda oportunidad de los que conformamos la sociedad misma, como sucede en empresas de estructura organizacional expansionista, en donde todos participan en las decisiones empresariales incluso las de compra, porque todos tienen derecho de saber y divulgar lo que sucede dentro y fuera de la compañía. Así mismo, en nuestro país y sobre todo en las entidades públicas, podemos ver que el comunitarismo se ve aplicado en algunas entidades que promueven el desarrollo social, desde la programación misma como sucede en el Departamento Nacional de Planeación – DNP hasta las actividades desarrolladas por Acción Social de la Presidencia de la Republica.

#### E. El Utilitarismo como herramienta social

Concepto enérgico partiendo de su base, que afirma en que “*La mejor felicidad es aquella que produce mayor bienestar para el mayor número de personas, de donde las acciones (sin excepción alguna), debe ser juzgada o evaluada desde la consecuencia o resultado, si estuvo bien o mal desde la moralidad*”.

Analizando este modelo como parte del análisis, podríamos verlo desde muchos ángulos, el capitalismo e incluso el mismo socialismo lo ven como parte del consecuencialismo, debido a que nosotros los ingenieros en muchas ocasiones podemos generar beneficios de diferentes formas: empleo, bienestar, estabilidad, desarrollo, progreso, entre otras variables propias de nuestra evolución como ente colectivo, pero también podemos generar pobreza, destrucción, desigualdad, etc.

Al involucrar la moralidad a una ciencia del conocimiento es complicado determinar resultados favorables o no, incluso, la naturaleza misma es un ejemplo que detalla lo cruda o lo real que es la supervivencia del más débil e incluso, del más fuerte, porque sin excepción, todos estamos expuestos moralmente a ser juzgados por nuestros actos.

#### III. CONCLUSIONES

Los modelos de tendencia tienen un paralelismo centrado en los aspectos sociales y pensamientos básicamente filosóficos, con corrientes económicas, financieras, políticas y legales, considerando que cada una de ellas se rige y promueve bajo los derechos mismos de los seres humanos y las sociedades legalmente constituidas y reconocidas.

De igual modo, encontramos que la libertad juega un papel importante en cada uno de los movimientos expresados en este ensayo, en donde se termina constituyendo como el ente universal de toda filosofía, doctrina y movimiento de masas, desde lo individual hasta lo colectivo, partiendo de la esencia misma y natural del ser humano, porque simplemente no seríamos nadie si no disponemos de libertad para expresarnos, sentir, promover, hacer, entre otras acciones que, como lo decía Aristóteles “*Somos seres sociales por naturaleza*”, diría de mi parte que el hombre es “*Por naturaleza, necesariamente libre para mantenerse en continua evolución*”.

No hay duda que existen diferencias marcadas entre los modelos, el Desarrollo como Libertad que busca la calidad de vida digna y merecida por todos los habitantes de la tierra, mediante esquemas de economía que busquen el cumplimiento de los principios del igualitarismo, comunitarismo y de manera directa e indirecta el feminismo, son partes positivas de las acciones que conducen este tipo de modelos frente a las negativas que también repercuten sobre la sociedad misma, por ejemplo, se busca que la moralidad juegue un papel importante en las decisiones de la sociedad cuando las religiones son diferentes, no somos una sola religión, pero aun así, buscamos la manera de anteponer en la mayoría minimizando a los de la minoría, reconozco que es complicado poner a miles bajo una sola decisión que sea agradable para todos, pero así es nuestro mundo, incomprendible y en ocasiones poco justo, pero al menos nos brinda oportunidades de vez en cuando y de cuando en vez, de

manera continua, manteniendo la idea en nuestros pensamientos y anhelos, de tener una mejor sociedad.

#### AGRADECIMIENTOS

Agradecido de la Universidad de la Paz en Barrancabermeja, Colombia, en permitir la posibilidad de exteriorizar este artículo, en su momento, a la Universidad del Magdalena que fue la forjadora de generar en mí, la necesidad de estudiar sobre esta temática tan diferente y especial, facilitando en mí la comprensión y el entendimiento de modelos que aplicamos sin saber que lo hacemos en nuestro día a día, con nuestras parejas, círculo social y comunidad.

#### REFERENCIAS

- [1] Peraigne B. F., (2015, abril) “La universidad en el igualitarismo socialdemócrata” IEEE Trans. El Diario, España. Disponible en: [https://www.eldiario.es/agendapublica/impacto\\_social/universidad-igualitarismo-socialdemocratica\\_1\\_4277847.html](https://www.eldiario.es/agendapublica/impacto_social/universidad-igualitarismo-socialdemocratica_1_4277847.html).
- [2] Natalia E. A., (2005). “Tercera generación de pensadores jurídicos: Filosofía, teoría y sociología del derecho en el campo jurídico colombiano”, pp. 13-55. Disponible en: <https://repositorio.uniandes.edu.co/server/api/core/bitstreams/217e7f7bc522-412d-bf6f-16db5031177e/content>
- [3] Aitiana P. S., (2025, marzo) “Una breve historia del feminismo y los nombres clave” IEEE Trans. National Geographic, Londres, Inglaterra. Disponible en: [https://www.nationalgeographic.com.es/a/breve-historia-feminismo-fechas-nombres-clave\\_17778](https://www.nationalgeographic.com.es/a/breve-historia-feminismo-fechas-nombres-clave_17778)
- [4] Peraigne B. F., (2015, abril) “La universidad en el igualitarismo socialdemócrata” IEEE Trans. El Diario, Madrid – España. Disponible en: [https://www.eldiario.es/agendapublica/impacto\\_social/universidad-igualitarismo-socialdemocratica\\_1\\_4277847.html](https://www.eldiario.es/agendapublica/impacto_social/universidad-igualitarismo-socialdemocratica_1_4277847.html)
- [5] Rivera-Sotelo A.S., (2011, dic) “El Utilitarismo de Jeremy Bentham ¿Fundamento de la teoría de Leon Walras” IEEE Trans. Cuadernos de economía, Bogotá – Colombia.
- [6] Richards, J. E., (2006) “Las Feministas, los movimientos de emancipación de la mujer en Europa, América y Australia (1840 – 1920)”, 1ra ed., Madrid, España, Siglo XXI Editores, pp. 1 - 162.
- [7] Rothbard M. N. (2019) “El igualitarismo. una rebelión contra la naturaleza” (1ra ed.), Madrid – España, Unión editorial, pp 53 – 73.
- [8] Rothbard M. N. (2019) “El igualitarismo. una rebelión contra la naturaleza” (1ra ed.), Madrid – España, Unión editorial, pp 53 – 73.
- [9] Guyot Y., (2014) “La democracia individualista”, 1ra ed., Paris – Francia, La Antorcha, pp 133 – 162.
- [10] Urquijo M. J., (2008) “Libertad Como Capacidad. Un Enfoque De Las Capacidades De Amartya Sen Y Sus Implicaciones En La Ética Social” 1ra Ed., Universidad del Valle, Bogotá – Colombia, pp 44 – 72.

**Marco Alonso Pavajeau Cardiles.** Magister en Desarrollo Empresarial de la Universidad del Magdalena, Santa Marta – Colombia (2017), Especialista en Administración y Gerencia en Sistemas de Gestión de la Calidad de la Universidad Santo Tomás, Bogotá – Colombia (2011) e Ingeniero Industrial de la Universidad de la Guajira, Riohacha – Colombia (2006). Profesional de 19 años de experiencia, experto en Formulación, Evaluación y Gerencia de Proyectos, Sistemas de Gestión de la Calidad e Información, Planeación y Ejecución de PES y POA. Líder en Logística y Administración a gran escala y Consultor para el Desarrollo de Unidades de Negocios en Industrias MICE.



Actualmente, laboro como docente en el Instituto Universitario de la Paz – UNIPAZ, en la ciudad de Barrancabermeja, Colombia, Gestor de Calidad en el Laboratorio de Mantenimiento Predictivo del Centro de Industria y Servicios del Meta en Villavicencio Colombia, Docente Internacional en la Escuela de Profesionales de Lima, Perú y como Asesor Externo de proyectos para la empresa CORGESPRO, Chocó – Colombia. Las líneas bases de investigación corresponden al sector agroindustrial, mantenimiento industrial, calidad, desarrollo organizacional, políticas sociales de desarrollo, pensamiento disruptivo, inversión e ingeniería.

ORCID: <https://orcid.org/my-orcid?orcid=0000-0002-9702-5962>.